



# VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 60  
www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.  
Año LX. No. 37 Cierre: 2:00 pm.

Viernes 7 de abril de 2023. Año 65 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



## Evalúa Salvador Valdés Mesa Plan de Soberanía Alimentaria en Guantánamo

Salvador Valdés Mesa, miembro del Buró Político del Partido y vicepresidente de la República, realiza una visita de trabajo a Guantánamo para evaluar la implementación de la Ley 148 de Soberanía Alimentaria, y Seguridad Alimentaria y Nutricional, y a su vez, conocer experiencias locales para impulsar la economía.

En las reuniones participan representantes de la Industria Alimentaria, la Agricultura, el Minint, Finanzas y Precios, el Banco, Comercio, la Fiscalía, organismos que intervienen en la producción de alimentos; la Empresa de Seguros, la Organización Básica Eléctrica, Acueducto y Alcantarillado, Recursos Hidráulicos, directores de sedes universitarias y otros convidados para el análisis integral del Plan de Soberanía Alimentaria.

Por Baracoa iniciaron estos encuentros en los que se debate sobre los planes de siembra, la contratación, el impago a los productores, el funcionamiento del Comité de concertación de precios y la situación de la actividad delictiva, así como las acciones para contrarrestarlas.

Mayelín Frómata Alayo, intendente del municipio de Baracoa, al informar sobre la marcha de la implementación de la Ley 148, refirió el impacto negativo de la sequía en la zona, que provocó la pérdida de 216 hectáreas de viandas y frijoles, no obstante, se trabaja con los más de 3 mil productores locales para garantizar las libras per cápita previstas para el adecuado balance nutricional interno.

Significó los resultados de las cadenas productivas de coco, café y cacao, así como de ocho proyectos de desarrollo local que deben, paulatinamente, suplir las demandas de vinagre, medicina natural, conservas...

Entre las dificultades que persisten, la Intendente señaló los altos precios de las semillas, el atraso tecnológico y la ausencia de un mercado para que



*El estado de implementación de la Ley de Soberanía Alimentaria, y Seguridad Alimentaria y Nutricional, centra los análisis de la visita de trabajo de Salvador Valdés Mesa a la provincia.*

el campesino acceda a los insumos y medios que requiere para el campo, además se desaprovechan los bioproductos y los aportes de la ciencia y la innovación.

Esas problemáticas afectan a todos a nivel de país, apuntó el vicepresidente de la República, quien insistió en revisar las estrategias y métodos de trabajo; explotar racionalmente potencialidades locales para producir, y acompañar esas acciones con el sistemático control de los precios, la eliminación de los intermediarios y el estímulo al productor, como pasos clave para la soberanía alimentaria.

Al cierre de esta edición, el vicepresidente de la República sostenía reuniones similares en Maisí e Imías, como parte de un programa que continúa hasta el sábado 8 de abril e incluye a todos los municipios de la provincia, en los cuales intercambia con autoridades políticas, gubernamentales y representantes de los sectores de la economía imbricados en la implementación de la Ley 148 de Soberanía Alimentaria, y Seguridad Alimentaria y Nutricional.

● **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**  
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

## ¡A desfilan por la Patria!

La Central de Trabajadores de Cuba y sus sindicatos en Guantánamo convocaron desde la comunidad Casa de Piedra a una masiva jornada de movilización para celebrar el Día del Proletariado Mundial, dedicado a la heroicidad del pueblo cubano y al compromiso de los obreros de continuar consolidando el Modelo Económico-Social de Desarrollo Socialista que estamos construyendo.

Juana Eglis Fernández Louit, secretaria general de la CTC en la provincia, al leer el llamamiento precisó que la efeméride se conmemora en medio de la guerra económica más prolongada, recrudescida y multidimensional que se haya conocido contra un país, de ahí la convocatoria al pueblo guantanamero a realizar desfiles caracterizados por el colorido y la alegría desbordada en plazas, comunidades y bateyes.

Como antesala a la celebración, la emisora provincial CMKS fue declarada *Voz del Primero de Mayo* por la dirigente sindical, quien durante una transmisión en vivo dio detalles de las actividades por la fiesta de los trabajadores y solicitó a los representantes gremiales guantanameros divulgar las acciones de los colectivos laborales por la fecha, a través de los espacios informativos de la emisora provincial.

Un variado programa de actividades prevén los sindicalistas para la fiesta



obrero, el cual incluye jornadas masivas de trabajos voluntarios en los principales polos productivos del territorio; donaciones de sangre, intercambio y reconocimientos a combatientes por el aniversario 62 de la victoria de Playa Girón, y encuentros intergeneracionales con jóvenes de la Brigada de la Frontera.

Fernández Louit adelantó que el acto de otorgamiento de condecoraciones y títulos honoríficos a destacados está previsto para el 28 de abril, en el Salón Árabe de la Casa de Cultura Rubén López Sabariego, de la capital guantanamera, donde se impondrá la Orden Lázaro Peña de Primer Grado a un trabajador y de Segundo Grado a seis, mientras recibirán la medalla Jesús Menéndez otros 42 obreros vanguardias y seis dirigentes sindicales.

Este Primero de Mayo, bajo el lema *A la Patria, manos y corazón*, los trabajadores guantanameros junto a la familia expresarán su compromiso con nuestra Revolución, y reclamarán el cese del recrudescido bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por el gobierno de Estados Unidos, y que se retire a Cuba de la lista espuria de países patrocinadores del terrorismo.

● **Mayliovys DEL TORO TERRERO**

# Convocan a jornada científica sobre propiedad intelectual

El Centro de Información y Gestión Tecnológica Guantánamo (Ciget) convoca a la Jornada científica *La propiedad intelectual y los negocios*, los días 13 y 14 de abril, a las 8:00 de la mañana, en el teatro de la Empresa Constructora Integral, sita en Prado entre Calixto García y Pedro A. Pérez.

En el ámbito de las nuevas relaciones económicas del país, el evento tiene como objetivo promover en los actores de la economía una cultura hacia el uso de la propiedad intelectual como herramienta estratégica e innovadora para el diseño, promoción y posicionamiento de cualquier negocio, tanto



en el mercado interno como en el externo.

Posibilitará, además, la actualización de los conocimientos a empresarios de mipymes, Cooperativas no Agropecuarias, organizaciones empresariales y trabajadores por cuenta propia sobre la propiedad intelectual en las estrategias de negocios.

Los interesados en participar deben dirigirse al área comercial del Ciget, ubicada en Ahogados No. 14 entre 12 y 13 Norte, para realizar la inscripción, por la cual deben abonar una cuota de 650 CUP por participante.

## Biofertilizantes: para elevar la calidad y el rendimiento de las cosechas



El Instituto de Suelos en Guantánamo ofrece biofertilizantes orgánicos que proporcionan a las plantas los nutrientes necesarios para su desarrollo, al tiempo que mejoran la calidad de la tierra y ayudan a conseguir un entorno microbiológico óptimo y natural.

### Rhizobium

Es una bacteria que, al ponerse en contacto con las raíces de las leguminosas, forma nódulos que fijan el nitrógeno atmosférico y pone a disposición de la planta el que estas necesitan, sustituyendo del 50 al 85 por ciento la fertilización química nitrogenada.

Se aplica directamente a la semilla en el momento de la siembra.

#### ◆ Forma de aplicación

-Humedecer el contenido del paquete hasta formar una pasta espesa.

-Añadir las semillas a la mezcla.

-Dejar en reposo de tres a cinco minutos, a la sombra, para que pierda humedad y el biofertilizante se fije mejor a las semillas.

-Proceder a la siembra y tratar siempre de efectuarla en horarios donde las temperaturas sean más frescas y con una humedad ade-

cuada en el suelo.

El producto debe almacenarse en lugar frío hasta seis meses, o a temperatura ambiente durante un mes.

### Fosforina

Esta se obtiene a partir de la reproducción de bacterias capaces de solubilizar el fósforo que se encuentra en el suelo en estado no asimilable, poniendo a disposición de las plantas, de un 50 a un ciento por ciento, la fertilización química fosfórica.

#### ◆ Formas de aplicación líquida:

Semilleros: Se embeben las semillas en el producto puro, por un espacio de tres a cinco minutos antes de la siembra.

Trasplante: Se mojan las raíces de las posturas con el producto puro de cuatro a seis minutos.

Plantación: Se realiza con aspersora o mochila, y se debe tratar que el producto llegue lo más cerca de la raíz, a razón de 20 litros por hectárea.

#### ◆ Formas de aplicación sólida:

Semilleros: Se mezcla con el sustrato, a razón de 1kg/m<sup>3</sup> de suelo.

Siembra directa: Igual que la preparación del Rhizobium.

### Conservación:

Líquido: Se conserva en frascos de cristal o plástico -no más de 35 días- a 15 grados Celsius.

Sólido: El producto debe almacenarse en un lugar frío hasta seis meses, o a temperatura ambiente durante un mes.

### Azotobácter sólido

Este biofertilizante facilita la asimilación de nitrógeno, y es un simulador del crecimiento vegetal. Sustituye del 15 al 50 por ciento la fertilización química nitrogenada.

#### ◆ Formas de aplicación:

Se puede aplicar al sustrato y a las semillas (sólida, igual que la fosforina) o en la fase vegetativa del cultivo, se diluye el producto en dosis de 1 kg para 20 litros por hectárea.

Para obtener esos productos o conocer un poco más acerca del tema pueden dirigirse al Instituto de Suelos UCTB Guantánamo, sito en calle 3 Este número 1158 entre Pintó y La Avenida. Ciudad Deportiva, o por los teléfonos: 2132-3873 y 2132-5723. También por vía electrónica: [director@suelos.gtm.minag.cu](mailto:director@suelos.gtm.minag.cu)

## Contigo



• A cargo de Claudia Marla LLAMOS ORTEGA (Estudiante de Periodismo)

¡Hola!, amigos de **Contigo**. A propósito de las celebraciones por el aniversario 61 de la Unión de Jóvenes Comunistas, compartimos con la juventud guantanamera pasajes de un proyecto que se desarrolla desde hace cinco años, y que en la Universidad de Ciencias Médicas se efectúa por estos días -inició el propio 4 de abril y se extenderá hasta el 17 de noviembre-, con el objetivo de fomentar la formación integral de los estudiantes.

Se trata de la Olimpiada de la Integralidad 2023, evento constituido por actividades multidisciplinarias, en las cuales se pone a prueba el talento de los estudiantes, en diferentes actividades científico-investigativas, académicas-docentes, artísticas, comunicativas, deportivas, entre otras, basadas en un sistema competitivo que contribuye a motivarlos y desarrollar sus habilidades.

Participan los universitarios de las carreras re-



lacionadas con la Ciencia de la Salud, aunque la Universidad de Guantánamo también tiene su propia Olimpiada.

Sobre cómo se conforma la iniciativa, ahí les van los detalles:

► Los participantes deben crear o integrar equipos de hasta 15 estudiantes de diferentes carreras, con un balance entre hombres y mujeres.

► Los equipos seleccionan entre sus integrantes al capitán, y cada grupo debe tener un identificador visual (escudo o bandera) y distinguirse, además, por las prendas de vestir.

► El nombre del equipo debe estar relacionado con la historia, la cultura, la idiosincrasia, la ciencia o el deporte de nuestro país.

► Se compite de acuerdo con estas cuatro disciplinas: Deporte (ajedrez, beisbol, atletismo, voleibol, futbol sala, dominó y tiro deportivo); Cultura (música, danza, teatro, literatura, artes visuales y locución); Investigación-docencia (confección de medios de enseñanza, encuentros de conocimiento, festival de clases, intervención comunitaria, publicaciones científicas, trabajos investigativos, exámenes de premios), otras actividades extensionistas (acampada juvenil, subida al Pico Turquino, trabajos productivos...)

*Venceremos* tuvo la ocasión de conversar con Dariel Marín González, jefe del equipo denominado Los Taínos, uno de los 12 que integran los grupos conformados, y quien nos ofreció otros detalles durante la apertura del evento, en el que se presentaron cada uno de los equipos.

Los Taínos se vistieron con el atuendo de estatuas vivientes, y enarbolan el *eslogan Llegar juntos es el principio, mantenerse juntos es el progreso, trabajar juntos es el éxito*.

Según contó Dariel escogieron el nombre de ese grupo aborigen porque forma parte de nuestra historia, y el simbolismo de las estatuas vivientes, por ser una forma de arte en silencio que no requiere de palabras para transmitir un mensaje ni contar una historia. De esa manera se presentó el equipo con garras y ansias de ganar.

# Abril de Duaba, Playita, Girón... Martí, Maceo y Fidel

● *Texto y fotos: Ariel SOLER COSTAFREDA*

Abril para los cubanos es un mes cargado de historia, de acontecimientos épicos y simbólicos. Girón entre ellos, en 1962, con el descalabro mercenario en apenas 72 horas de enconado batallar. Más cercano en el tiempo, hace 28 años, el Comandante en Jefe penetraba con la mirada la oscuridad de la noche y viajaba en el tiempo sobre la inmensidad del mar Caribe.

El escenario: La Playita, en Cajobabo, municipio de Imías. Sus botas las bañaba esa noche un manso oleaje. El silencio absoluto solo era interrumpido por el discreto rumor de la mar al batir sobre las rocas y la arena.

Nada impedía el correr de la imaginación y recrear la tormentosa noche del 11 de abril de 1895, cuando por el mismo paraje, 100 años atrás, desembarcaba Martí para encabezar la Guerra Necesaria, cuyo clarín llamaba al combate ya desde el 24 de febrero de 1895.

Noche de simbolismo extremo aquella del 11 de abril de 1995. El Líder histórico de la Revolución, albacea del Apóstol, apretaba férreamente el asta de la bandera cubana como recibida en la orilla de manos del Maestro y, al volverse, con marcial paso, avanzó hasta el Monumento Nacional, erigido en el justo sitio por donde una centuria antes La Playita había entrado para siempre en la historia Patria.

El mayor general Máximo Gómez Báez; los generales Francisco Borrero Lavadí y Ángel Guerra Porro; el coronel Marcos del Rosario Mendoza y el capitán César Salas Zamora arriban junto a José Martí "a una playa de piedras, La Playita (al pie de Cajobabo) -significaba en su Diario de campaña el Más Universal de los cubanos y consignaba: "...me quedo en el bote el último, vaciándolo. Salto. Dicha grande". Eran las 10:30 de la noche, según apuntes del Generalísimo.

Aquí comienza el corto e intenso vivir insurrecto de quien el día 15, ya en Rancho de Tavera, donde habían pernoctado, un Consejo de Jefes, presidido por Máximo Gómez, le otorga el grado de mayor general del Ejército Libertador.

En ese instante, ya combatían en las serranías guanatanameras los 23 expedicionarios de la goleta Honor, con Antonio y José Maceo, y Flor Crombet a la cabeza. Habían desembarcado



*En la imponente pared que limita la playa se adicionó el monumento que recuerda el sitio exacto del desembarco.*



*La Playita, pequeño litoral de piedras negras, por donde desembarcaron en noche tormentosa.*

el primero de abril de 1895 por Duaba, en Baracoa, y horas después, en el Alto del Pino, con solo 11 fusiles, 825 proyectiles, 23 revólveres, y 15 machetes infligían la primera derrota a las tropas españolas, que en lo sucesivo no darían tregua a esa avanzada de la Guerra Necesaria, que ya tenía en Cuba su Estado Mayor completo.

El 19 de mayo de 1895 Martí cae en combate en Dos Ríos, de cara al sol, y 27 años después del fatídico día, el 23 de abril de 1922, el coronel Marcos del Rosario, uno de los cinco combatientes que compartieron en la expedición con José Martí, regresa al histórico escenario y marca el sitio exacto del desembarco, donde se erigió el monumento primario: dos bloques cubiertos de cemento, simple marca, significativo gesto de respeto y recordación.

De 1928 a 1929 una sociedad de masones adosa al imponente farallón el actual obelisco, declarado el 10 de octubre de 1978 Monumento Nacional. Se trata de un conjunto construido en mármol, del que brota la proa de un bote custodiado a ambos lados por sendos bloques con inscripciones

sobre la vida de José Martí y Máximo Gómez. Dos sables recuerdan las armas mambisas.

Sucesivas intervenciones introdujeron nuevos elementos, entre ellos, una marca de hormigón con la inscripción 1895-1947, constancia de que ese último año un grupo de cadetes y oficiales del Ejército de la República realizaron la tercera reedición de la Ruta martiana.

En 1986, al cumplirse el aniversario 150 del natalicio del jefe supremo del Ejército Libertador, el Generalísimo Máximo Gómez, fue renovada la base del obelisco, mientras en 1995, en ocasión del centenario y la visita de Fidel, los sables, originalmente de acero y deteriorados por el ambiente salino se sustituyeron por otros dos de bronce.

En el infranqueable y gran valladar que supone el altísimo paredón está para siempre sembrado el monumento, frente a las rocas que, nacidas de la mar, hacen más bello un paraje de piedras y diminuta playa en su dimensión geográfica, pero inmensa en la historia que cada 11 de abril convoca a los cubanos a una inaplazable cita en ese Altar de la Patria.

# Mi Martí es como el sol: *ilumina a todos*

• En esta entrevista nos acercamos a una martiana convencida, una mujer de las ciencias médicas que, desde la pasión y el estudio, nos presenta a un Martí humano, cercano, entrañable..., a 170 años de su natalicio

• Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ

Fotos: Leonel ESCALONA FURONES y Trabajadores

Hay poemas, hay tempo, música, imágenes... Ambiente para acercar, humanizar, seducir, emocionarse. No es que José Martí necesite de tantos artilugios, pero los merece, más en tiempos de tantas distracciones.

La Doctora en Medicina y Ciencias, Anselma Betancourt Pulsán lo sabe y, por eso, ha escogido cinco conferencias para presentarnos a su "Martí", a ese que ama desde que su familia se lo mostrara de niña, como se hace con los hombres y las mujeres grandes, tal cual fueran eternos.

**No es la primera vez que me habla de su Martí, ¿cómo lo ve?**

Creo que cada uno desde su interior, desde su corazón, tiene el suyo, que le ilumina, le guía. El mío me dice cada día de mi vida: "La pobreza pasa, lo que no pasa es la deshonra". Es el que siento a mi lado muchas veces, del que mis padres me contaron.

El Martí que me habló una vez en un sueño y, al contarle a mi madre, mujer extraordinaria, me abrazó muy fuerte y me dijo: "Eres muy bendecida". Ese es al que todos los cubanos debemos ser fieles, no en palabras, sino en el actuar, en el hacer desde la dignidad.

**Y así lo muestra...**

El aniversario 170 de su nacimiento es la motivación principal que me llevó a confeccionar estas conferencias -que han ocupado ya varios escenarios de la provincia-, que pudieran decirse peculiares porque, en principio, soy más amante y martiana que historiadora..., no guardan un orden cronológico ni tienen la pretensión de descubrir nada, quizás redescubrirlo.

Las conferencias son *Ese misterio que nos acompaña, Hijo del dolor, no perdió nunca la sonrisa, El áureo don de humanidad, La utilidad de la virtud, ¡Mayo nefasto! o El divino Martí*.

En la inicial, se recogen los primeros 18 años de su vida, las canteras de San Lázaro, su primer viaje como deportado, testimonios de condiscípulos; en la segunda, abordo sus varias operaciones, el fusilamiento de los estudiantes de Medicina, la prisión de Fermín, su hermano del alma.

Por su parte, *El áureo don...* se acerca a su estancia en México, sus dotes de periodista, su amigo Manuel Mercado, el amor recíproco con Carmen, y en *La utilidad...* expongo sus viajes, enfermedades, la lucha contra el racismo, su voz, el don de la palabra.

En tanto, *Mayo nefasto*, cuenta su última nochebuena, la despedida de sus amigos, varios testimonios y, algo muy cercano, su paso por Cajobabo y la ruta hasta Dos Ríos.

**Pasajes realmente muy duros. ¿Usted que habla de Martí en presente, y lo siente tan cercano, cómo asumió el indagar en aspectos tan dolorosos?**

El proceso me llevó muchos días, me costó tranquilidad y sueño. Leí y releí mucho, escuché muchas canciones, vi obras de arte, videos, películas..., y no pude evitar sufrir con él en cada momento de tristeza, por las incomprendiones, las burlas, las traiciones y porque, inevitablemente, tampoco puedo sustraerme de la realidad que vivimos.

Por momentos, fue muy personal, me tocó mucho, como cuando escuchando una canción la recordé en la voz de mi madre. Fueron muchas emociones, llanto incluso. Te confieso que estuve a punto de dejarlo.

**Normalmente, las figuras históricas se abordan de una manera que hace difícil que nos las imaginemos humanas. ¿Cuándo empezó a interesarse por ese Martí que no sale en los libros, por lo menos, en la mayoría?**

Me gustan mucho la historia y la literatura, y leer, sobre todo. Así que me hice el regalo personal de buscarlo en sus cartas, discursos, poesías... de leer, además, a estudiosos de su vida y obra.



Al mismo tiempo, intercambiando con personas de diferentes edades, profesiones, oficios, nacionalidades..., me percaté de cuán pocas precisiones se tienen de sus características terrenales, algo tan simple como su edad, para no ir más lejos.

No se le piensa como un hombre joven, aunque cuando cayó en combate tenía 42 años, tres meses y dos días de edad, y estaba en la plenitud de la vida, en un tiempo en el que mucha gente empieza a realizar sus sueños.

Tampoco se detienen en su humanidad. Desde joven sufrió enfermedades, dolencias físicas y del alma, pobreza material, pero tenía una gran resiliencia, es decir, capacidad de resistir ante las condiciones adversas y desarrollar respuestas adaptativas y creativas.

**¿Cuáles son esos rasgos que, a veces, se pierden en medio de tantas hazañas y grandezas?**

Martí es un ser humano que se enamora, es discreto y que, sin ser físicamente hermoso, cuando habla -y una puede imaginarlo-, embelesa.

Al mismo tiempo es respetuoso y cortés. Un hombre que conoce las artes plásticas, al que le gusta la música, bailar y baila bien. Que se ríe, aunque suspira mucho, y es tan hombre y tan valiente que no tienen duda de ello ni sus enemigos.

Una persona que gusta muchísimo del café, que ama a su hijo y sufre por él, que amó a su esposa, a su madre y a su Patria. Alguien que pudo tener dinero, vivir rodeado de riquezas materiales, pero escogió la estrella que ilumina y mata.

Todas esas características se mezclan en ese otro magnífico, en el que convergen una suma de talentos primordiales, y que, para dicha de todos los cubanos, es cubano, es nuestro.

En las conferencias, en resumen, busco que vean a un Martí complejo, al joven subiendo las escaleras como ardilla, con su risa cristalina, cantándole las 40 a un petulante, sacando a bailar en una fiesta a las menos agraciadas, y deteniendo al universo cuando empezaba a hablar.

**Doctora, en tiempos en los que tantos pedestales han caído, y la historia ha pasado factura a tantos personajes antes incuestionables, nosotros seguimos teniendo a José Martí. ¿Qué lo hace impecadero?**

La transparencia entre su decir y hacer, en todos los momentos de su vida, sin dobleces; su brillantez en conocer el alma humana y su capacidad para entender y perdonar. El sufrir por el otro, y su extraordinaria inteligencia, su humildad. Con sus virtudes y defectos, como el sol, irradió luz para todos.

Martí demostró, con hechos, su convencimiento de que no había enfermedad que lo detuviera, fuera física o psicológica, y en eso hay grandeza, una que pervive en el tiempo, que tuvo valor antes y lo tiene ahora. Tenía la fe de que nada es superior al espíritu, y que la muerte es solo la hermana de la vida, y el hilo estrecho que las separa.



Anselma Betancourt Pulsán.

# Labiofam Guantánamo: los frutos de la diversificación

● **Texto y fotos: Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**

Innovación, ciencia y gestión para el desarrollo guían a la Empresa Labiofam Guantánamo durante este 2023 que, en función de las demandas actuales, trabaja en la incorporación de más ofertas, como base fundamental para un mejor servicio al pueblo.

Nuevas líneas de productos, concertación de contratos con micro, pequeñas y medianas empresas, así como con agricultores y cooperativas, además de estudio y aprovechamiento de las potencialidades naturales locales, entre otras iniciativas, colocan a la entidad en la senda para hacer rentable y sostenible la empresa estatal socialista.

Así lo considera José Luis Ríder Cobas, máximo representante de la institución, quien reconoce el esfuerzo de los trabajadores, a pesar de las carencias de insumos y combustibles.

"Pusimos todo nuestro empeño en recuperar espacios y compromisos, afectados debido a la pandemia de la COVID-19, y hoy estamos cada vez más próximos a nuestras metas", declara el directivo en entrevista con *Venceremos*.

## Una gestión con frutos

El 2022 fue tenso para todos, pero en especial para el sector empresarial cubano que debió recuperarse del impacto negativo del nuevo coronavirus, la crisis del mercado mundial y el recrudecimiento del bloqueo económico, comercial y financiero.

A nivel nacional, múltiples fueron las fórmulas implementadas para echar adelante el país, y Labiofam Guantánamo no se quedó atrás.

"La venta a partir de la producción nacional de nuevas líneas de productos cosméticos y para el hogar, así como renglones deficitarios en el mercado en CUP destacan entre las ofertas incluidas el pasado año, en la diversificación comercial para el mercado doméstico", explica Ríder.

"A partir de las posibilidades que brinda la Tarea Ordenamiento y a través del encadenamiento con nuevos actores económicos, formas productivas de la Agricultura y otras instituciones, logramos con dos mipymes privadas: DaSen, de Holguín, y Kelly+4, de Camagüey, traer a Guantánamo, en CUP: queratina, champú, acondicionador, gel para pelo y para baño, tinte, desinfectante, fríasuelo, detergente líquido..."

"Se expendian de forma controlada para evitar el acaparamiento y así beneficiar al mayor número de clientes, y tuvieron un gran impacto -debería mantenerse la venta controlada, por iguales razones-. A ello sumamos otras elaboraciones como el dolají, la loción boricada, lejía de cloro, desengrasante, vinagre, talco perfumado, infusión de anís, servilletas desechables, artículos de cerámica y cristalería, cubaneem y NeemG."

"En el período -añade- se puso en marcha una pequeña planta para producir jabón a partir de aceites naturales, con fines dermatológicos y antibactericidas para utilizar en la higienización de hospitales y en laboratorios, pero también en mascotas (elimina garrapatas y chinches), y de conjunto con la Unidad Empresarial de Base (UEB) Apícola se concibe una línea del referido renglón, con miel y propóleos".

En jabonería, los puntos de venta de El Guararey, Las Terrazas, Dos Palmas, la Farmacia Veterinaria, de Paseo, así como los locales de Imías, Niceto Pérez (La Yaya), y en la propia empresa (al suroeste de la ciudad) incluyeron otra opción: jabón troceado en bolsas de nailon de 200 gramos, producto útil para el lavado de la ropa, y que deviene alternativa al detergente, dentro del hogar.

Vale significar, igualmente, la presencia de Labiofam en la fase experimental del cultivo de papa en los municipios de Guantánamo, San Antonio del Sur, El Salvador y Yateras, este último con los mejores resultados y un rendimiento de 14 toneladas por hectárea, por lo cual amplía la siembra del tubérculo a unas 300 hectáreas.

Como resultado de ese convenio se comercializaron, además, más de 25 toneladas de tabaguán, cantidades considerables de olonim -para la protección fitosanitaria de los sembrados-, y una gama de 11 productos biológicos que integran el paquete tecnológico para el cultivo de la papa.

Importante ha sido también su uso, tanto en el sector estatal como en el privado (campesinos y amas de casa con jardín) del microorganismo eficiente, disponible a granel en la dependencia de Labiofam, ubicada en calle Confluentes, al norte del municipio de Guantánamo.

Ese producto puede adicionarse al alimento de aves, mascotas y del ganado mayor, para estimular el crecimiento, y emplearse además para limpieza de locaciones, y en los semilleros eleva la productividad, la velocidad y el porcentaje de germinación, el vigor y la fuerza del tallo y raíces; multiplica las probabilidades de supervivencia de las



*Nueva línea de productos cosméticos y para el hogar, de producción nacional, incluye la altamente cotizada queratina, el champú y la crema...*

plantas, promueve su floración y maduración, a la vez que genera mecanismos de erradicación de insectos y enfermedades.

En los suelos, los microorganismos mejoran las características físicas, químicas, biológicas; reducen la compactación, incrementan los espacios porosos y la infiltración del agua, lo cual propicia absorber más la lluvia y, con ello, se evita la erosión por el arrastre de las partículas.

Yuraima Villalón García, directora de la UEB Prestación de servicio, apunta que las ventas reflejaron una mejoría considerable en 2022, como muestra de que la empresa va por buen camino.

"Los productos cosméticos aportaron más de 2 millones de pesos; los bioplaguicidas, unos 98 mil, y los suplementos nutricionales (hidrolizado, microorganismos eficien-



*La especialista Rebeca en intercambio permanente con investigadores, para impulsar el desarrollo de bioproductos.*



*Minifábrica de jabón, con tecnología italiana, resultado del proyecto de cooperación BIOMAS-CUBA.*

## Ciencia que no se detiene

Este 2023 los trabajadores de Labiofam Guantánamo se proponen registrar cinco productos que aprovechan las materias primas naturales del territorio, para acrecentar el mercado de bioproductos de uso animal, humano y para los cultivos; todos son pasos imprescindibles para la soberanía alimentaria.

Precisamente, con miras a la reducción de las importaciones, se estudió la inserción y el empleo del glicerol, producto resultante de aceites de semillas naturales, para incrementar los rendimientos de las vacas lecheras.

"Lo llamaremos Glicebet y será un aditivo energético para sustituir el maíz y la caña de azúcar, que es lo que normalmente consumen las reses. Trabajamos la idea con el Instituto Nacional de Ciencias Agrícolas en una vaquería de la Empresa pecuaria Iván Rodríguez, de Niceto Pérez, y ya se demostró la efectividad del producto", asegura Rebeca Bonis Neyra, máster y especialista principal de investigación y desarrollo, en Labiofam.

"También estudiamos otra sustancia obtenida a partir de las hojas del tallo de la *Jatropha curca*, que por su propiedad bactericida y desinfectante se puede emplear en los procesos pospartos de la vaca, para evitar infecciones en el útero y proporcionar-le calidad de vida al animal", señala la científica.

Entre los productos elaborados por la Empresa Labiofam Guantánamo durante el pasado año, el prolvét es el que mayores alegrías le ha traído al colectivo, por su demanda y efectividad, al ser el primer derivado del propóleos con uso veterinario logrado en las provincias orientales.

Especifica Bonis Neyra, que el prolvét es un cicatrizante y desinfectante que se puede aplicar en heridas, rasguños y algunos procesos, como la cura del cordón umbilical en los animales recién nacidos.

"En estos momentos, los ganaderos guantanameros lo emplean en las especies porcina, bovina y otras, como las mascotas, porque no es nocivo. Como Grupo Empresarial lo venden a otras provincias, y tras el registro en el Centro Nacional de Sanidad Animal (Cenasa) se cuenta con el aval para su producción en masa desde las industrias del país.

"Ahora la meta es su exportación, pero primero debemos demostrar también que cumple los requerimientos y parámetros globales que exigen los registros internacionales. Confiamos en que será posible ese último paso, porque la eficacia del producto está más que probada, como otra muestra de la certeza de aquel pensamiento (o más bien presagio fidelista) de que nuestro futuro está en manos de quienes apostamos por la ciencia", concluye la experta guantanamera.

# El caverchelo en colección del Museo Nacional de la Música



Caverdós con el nuevo diseño del caverchelo.

• Foto: D. M. T.

El reconocido instrumento musical caverchelo, ideado por los guantanameros Pedro Caverdós Quert y Sigfredo Taquechel Castillo, figura ya como una de las piezas valiosas del Museo Nacional de la Música, que atesora bienes como la guitarra de la trovadora María Teresa Vera, el piano del inolvidable Bola de Nieve y partituras originales de Gonzalo Roig, Alejandro García Caturla y Amadeo Roldán.

Caverdós, en entrevista con *Venceremos* significó el orgullo que siente al saber que el

instrumento forma parte de la colección de tan prestigiosa institución, que resguarda la rica historia de la música cubana y universal, de la cual ya forma parte el caverchelo, ganador del Premio de la Oficina Cubana de la Propiedad Industrial (OCPI) a la creatividad y la innovación tecnológica, a la par del Heberprot P, el célebre medicamento para el pie diabético, en 2011.

“Se trata de un sueño hecho realidad y, lo mejor, es que coincide con los 20 años de mi inventiva, surgida el 12 de diciembre de 2003, para tocar y mostrar la riqueza y variedad de los ritmos autóctonos del Alto Oriente, cuyo conocimiento aún es insuficiente”, afirmó.

El caverchelo, donado al Museo, tiene un novedoso diseño, esta vez a cargo del famoso luter Albert Antonio Monier Frandín, quien agregó a la pieza de madera más elegancia y sencillez, lo que garantiza más facilidad de uso.

Tras la colocación del instrumento en el Museo de la Música, y de cara a los 20 años de creado, Caverdós continúa trabajando en la divulgación de las utilidades del instrumento para replicarlo en el país y el mundo; incluso, trabaja en un manual para enseñar a tocarlo. Asimismo, imparte clases y conferencias sobre el tema en prestigiosas instituciones culturales, como el Patio de Adela, donde comparte con los niños para velar por la continuidad del toque de ese ingenioso apero musical.

El caverchelo es un instrumento ideófono, cuya caja de resonancia reúne la marímbula con el güiro y el tambor, todos de inspiración changüísera; posee un cinturón que permite bailar con él y sentarse, pero también se le añaden otros elementos que singularizan los sonidos.

## Abril inicia con danza

La XXIII edición de la Jornada de Danza Raquel Balón *In memoriam*, que rinde homenaje a la primera instructora de arte y maestra de la danza en el Guaso y que, además, estimula la creación y el intercambio en torno a la manifestación, desde la Casa de Cultura, inicia este viernes, en Guantánamo, dedicada especialmente al casino como baile popular cubano.

Hasta el venidero 9 de abril el evento desplegará un programa por instituciones y comunidades del municipio, con la participación de los instructores de arte, bailarines profesionales y aficionados que hacen de la danza su medio de expresión artística.

La jornada evoca también al Día Internacional de la Danza, que se celebra cada 29 de abril, e igualmente, promueve el intercambio con las compañías pro-



Las ruedas de casino en el programa de la Jornada de Danza.

fesionales danzarias de la provincia y la Escuela Profesional Alfredo Velázquez.

Entre las actividades destacan el taller *Huellas de la danza en Guantánamo*, con exposición de trabajos investigativos sobre la manifestación; clases-taller sobre folclor internacional y casino, así como los concursos de composición e interpretación coreográfica: *Danzarte*, para niños; el *Folkdance*, para jóvenes y adultos, y el de *Ruedas de casino*, que esta vez prevé una mayor concurrencia de bailarines.

Entre los invitados a la cita figurarán la Banda municipal de Concierto, de El Salvador; el Conjunto Artístico Integral de Montaña, y los grupos portadores Los Cossíá, Jagüey, Tumba Francesa Pompadour Santa Catalina de Ricci, Renacer Cossíá y Ashé Oricha.



• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



## Homenaje a Luis Morlote a 120 años de su natalicio

• Foto: Cortesía del Centro de Información y Documentación Musical

El Centro de Información y Documentación Musical Rafael Inciarte Brioso, de conjunto con instituciones culturales y científicas de Guantánamo, desde el pasado marzo, rinde homenaje especial al intelectual Luis de Jesús Morlote Ruiz, a 120 años de su natalicio, una de las figuras más relevantes de la provincia, a quien debemos, entre otros aportes, el Himno de Guantánamo.

José Cuenca Sosa, director del centro, informó a *Venceremos* que durante todo el año se conmemorará la efeméride con diferentes acciones, para resaltar los aportes a la cultura local del también poeta e historiador, y estomatólogo de profesión.

En los próximos meses se colocará una tarja identificativa en la sede del Centro de Información y Documentación Musical, antigua vivienda de Luis Morlote.

También, con la Unión de Historia-



dores de Cuba, la Sociedad Cultural José Martí y el Centro de la Música, se realizarán paneles y conversatorios sobre su vida y obra, eventos que sumará a la Fundación Antonio Núñez Jiménez, pues Morlote tiene, además, en su aval haber fungido como espeleólogo, y acompañó en varias ocasiones al considerado el cuarto Descubridor de Cuba, e incluso, compuso el actual Himno de la Sociedad Espeleológica de Cuba.

Cuenca Sosa destacó la labor de promoción del Himno de Guantánamo, aprobado oficialmente por la Asamblea Municipal del Poder Popular, y cuya letra también deberían conocer las

nuevas generaciones, con énfasis en las de la actual Secundaria Básica Pedro Agustín Pérez, antiguo colegio de La Salle, cuyos alumnos cantaron por primera vez el himno en la Loma de la Piña, años atrás, acompañados por la Banda Municipal de Concierto.

Por otra parte, se preparan dos libros con historias y poemas del propio Morlote, cuya edición está a cargo del escritor José Raúl Fraguera. Para divulgar más su obra musical, se prepararán retretas de las bandas Municipal y Provincial de Concierto, en el parque José Martí, donde interpretarán entre otras piezas el Himno de Guantánamo.

Morlote Ruiz es una de las figuras más connotadas de la cultura guantanamera, fue gran promotor cultural, fundador de la Sociedad Filarmónica, y de la primera emisora radial local; junto con Clarisa Creagh, uno de los gestores de la fundación del grupo Changüí Guantánamo y contribuyó a las investigaciones sobre ritmos autóctonos del Alto Oriente.

## Jornada de la Cultura en Imías

• Será del 10 al 13 de abril

La Jornada de la Cultura en Imías, que conmemora el aniversario 128 del desembarco de José Martí y Máximo Gómez junto a otros cuatro expedicionarios por Playita de Cajobabo, y propicia mayor acercamiento a los valores más autóctonos de ese terruño, tendrá lugar del 10 al 13 de abril en ese municipio.

En su 46 edición, el evento se dedicará a los 45 años del Sistema de Casas de Cultura, y la declaratoria como Monumento Nacional de Playita de Cajobabo, y se agasajará al colectivo del Museo 11 de Abril, por cumplir 40 años de fundado, al instructor de arte Enrique Borges y al grupo de músicos aficionados Típico Sonero, con dos décadas de existencia.

Las actividades incluyen presentaciones en centros de trabajo y estudiantiles, exposición de artesanías, espectáculos para adultos y niños, encuentros de agrupaciones aficionadas, exhibiciones de artes plásticas, puestas teatrales y la tradicional vigilia *Dicha Grande*, en la noche previa al 11 de abril, que bajo el título *Para saborear raíces* aglutinará al pueblo en las inmediaciones del Museo 11 de Abril.

Momento significativo será la extensión de la Feria del Libro hasta el municipio de Imías, con ventas y promociones de obras de autores nacionales y extranjeros, e intercambios con personalidades de las letras cubanas.

La jornada prevé, además, la presentación de la Banda Municipal de Concierto, como muestra de la vitalidad de esa agrupación responsable de la defensa y divulgación de la música clásica y popular cubana en dicho formato.

• Eduardo ENRIQUE NÚÑEZ (corresponsal en Imías)



• A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBÉN



# Indios no defraudan



• Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Transcurridos los siete primeros juegos de la 62 Serie Nacional de Beisbol, la tabla de posiciones denota paridad en los equipos, algunos con mejor posición que otros, pero sin grandes diferencias.

Hasta el cierre de este reporte cinco conjuntos marchaban en segundo puesto: Leñadores de Las Tunas, Cocodrilos de Matanzas, Vegueros de Pinar del Río, Gallos de Sancti Spiritus y los Indios del Guaso -todos con 5 y 3-, y precedidos por Azucareros de Villa Clara (6 y 2). Completan los ocho primeros los Toros de Camagüey y Alazanes de Granma (4 y 4).

Guantánamo, a pesar de iniciar perdiendo, ganó el primer compromiso particular ante Pinar del Río tres juegos por dos, en su cuartel general del Van Troi. En la segunda frente a Isla de la Juventud, en igual escenario, mantenían el mismo ímpetu,



Los Indios del Guaso marchan entre los primeros ocho equipos de la tabla de posiciones.

con dos victorias y un revés (sin incluir el juego de ayer), deficiencias aparte.

Desde la lomita, el pitcheo cumple con su tarea. De manera general, el cuerpo de lanzadores trabaja para un promedio de carreras limpias de 4.37, le han producido 33 anotaciones, ha otorgado 37 boletos y propinado 33 ponches.

En ese cuerpo, joven en su totalidad -ninguno excede los 27 años-, destacan las victorias de Abelardo Millet y Joel Tejada, ambos novatos; la consagración de Ernesto Góngora, Javier Iglesias y Alexander Valiente, así como la excelente forma deportiva mostrada por Enyer Fernández, recuperado de su lesión.

La producción ofensiva, si bien no estable, ha tenido un papel importante en las victorias de los Indios. Los del Guaso batean para un promedio de 324, han conectado 81 hits (14 dobles, tres triples e igual cantidad de jonrones), se han ponchado en 37 ocasiones y recibido 50 bases por bolas. En el orden defensivo trabajan para 964 y han pifiado en 11 ocasiones.

Hoy viernes se jugará el último partido del compromiso individual ante los Piratas, en el Van Troi, a las 10:00 am. Sábado y domingo fecha de descanso y traslado, respectivamente, y el lunes los extremo-orientales se enfrentarán a los Gallos de Sancti Spiritus, como visitantes.

## El placer de vivir la tercera edad

• Fotos: V. G. B.

Zobeida Maturell Garbey sintió la necesidad de recuperar la energía que había perdido con el paso de los años. Es una de las abuelitas que concurren cada lunes, miércoles y viernes al Tai Chi, para compartir, dialogar y ejercitar el cuerpo y la mente. Ha convertido esa práctica en un estilo de vida.

"Al inicio de estar aquí yo caminaba como un robot y hoy me agacho, me paro, me muevo y no me duele nada, me siento nuevecita. Estoy bastante animada. Mis hijas viven en Matanzas y me piden que vaya a verlas, pero yo les digo que no puedo dejar mi grupo", asegura entre risas.

La idea de crear un grupo para sumar practicantes de ese arte marcial parte de la necesidad de acercar a los adultos mayores al área donde viven, pues antes debían dirigirse al parque José Martí, en la ciudad del Guaso, muchos provenientes desde zonas distantes del sur de la ciudad.

Rolando Cervera Rigual (Gallo), presidente del Consejo provincial de Peñas Deportivas, explica que ese grupo radica en La Avenida entre Pedro A. Pérez y Calixto García, con actividad lunes, miércoles y viernes a partir de las 8:00 de la mañana, y que funciona como una extensión de la peña *Por quien merece amor*.

"En la creación de este nuevo grupo debemos agradecer la colaboración de Paula Cisneros, directora de Deportes en el municipio cabecera, y el apoyo del Poder Popular. Tenemos a un profesor muy capaz, también nos acompaña una enfermera del Centro provincial de Medicina Deportiva y varios profesores de la EIDE

Rafael Freyre. Hemos logrado gran fervor con este proyecto", añadió.

Maikel Coss Dorsán, licenciado en Cultura Física, se ha mantenido vinculado a la Peña de Gallo y, en esta ocasión, aceptó el reto de dirigir las sesiones del arte milenario chino, en las que participan 25 abuelos de la zona sur de la ciudad del Guaso.



Félix invita a los abuelos que puedan a sumarse a esta familia.

"Ellos se sienten satisfechos por no tener que ir hasta el parque para ejercitarse, además de estar a gusto, pues han encontrado a otra familia. Se benefician mucho con esa práctica, porque lo primero que se fomenta es el compañerismo, pues muchas de las actividades que se realizan son en equipo para fortalecer la unidad, de esa manera los integramos mejor a la sociedad.

"Realizamos varias actividades como



Sobeida sonríe a plenitud, porque su estado de salud mejora con la práctica del Tai Chi.

cumpleaños colectivos cada tres meses, excursiones a lugares de interés histórico, cultural y recreativo. También incluimos bailoterapia, para que la ejercitación sea más amena".

Félix Camacho Herrera, vecino de Máximo Gómez entre 7 y 8 Sur, es jubilado del sector de la Gastronomía. Presenta problemas respiratorios, y cuenta que después de su incorporación a la iniciativa ha experimentado mejoras en su salud, y su proyecto de vida ha cambiado.

"Antes me descompensaba, y todo eso se fue acabando, ahora me siento feliz. Yo tenía conocimiento de la Peña de Gallo, muy mencionada en todo el país, por eso me sumé. Aquí en este grupo, además, fomentamos valores como la solidaridad, y nos sentimos a gusto. Mi mensaje para los abuelitos es que el que pueda que venga a la Peña, que se va a sentir bien, en familia", dijo.

Odalís Elizástegui Chivás, licenciada en Enfermería, forma parte de ese ejército de

héroes y heroínas de batas blancas que van por la vida regalando salud: "Nosotros les brindamos nuestros servicios a los abuelitos que aspiran a tener mayor calidad de vida.

"Es mi primera vez aquí y me he sentido muy emocionada, porque esta experiencia de ver el deseo de vivir que tienen estas personas en la tercera edad te da la fortaleza necesaria para crecer ante las dificultades".

El Tai Chi es una de las artes marciales más practicadas en todo el mundo, precisamente por sus beneficios físicos y mentales en la búsqueda del equilibrio emocional, basado en una serie de movimientos lentos y coordinados.

Su masividad se debe, precisamente, a que pueden practicarlo diferentes grupos etarios, incluyendo las embarazadas y niños y, entre otros beneficios, ayuda a reducir el estrés y la ansiedad, mejora el equilibrio, controla el peso, además favorece el sueño.



El licenciado Maikel, con constancia y dedicación, ejercita tres días a la semana a 25 adultos mayores del sur de la ciudad.

## Destacado aporte de Innovadores y Racionalizadores al desarrollo de la provincia

Más de 30 millones de pesos ahorraron al país los integrantes de la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (ANIR) en Guantánamo en 2022, con la aplicación de inventivas que contribuyeron al funcionamiento de medios con alto grado de obsolescencia tecnológica, cuya recuperación tributó al incremento de la productividad y la calidad de los servicios.

Yanisleidis Acosta Navarro, presidenta de la ANIR en la provincia, significó durante el balance anual de la asociación, que el territorio tuvo récord de aportes, más de 600, en una etapa marcada por el recrudescimiento del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos a Cuba, que impide adquirir nuevas tecnologías y piezas de repuesto.

En el encuentro los participantes se pronunciaron por perfeccionar el vínculo entre la organización, la sección sindical y los administrativos de las entidades para eliminar obstáculos burocráticos que atentan contra la remuneración de los innovadores.

Los aniristas criticaron las demoras en el proceso de evaluación de las inventivas, la morosidad en la tramitación de expedientes, la falta de liquidez para efectuar

los pagos a tiempo, y el desinterés de algunas administraciones por visibilizar las innovaciones y racionalizaciones de sus empresas, lo cual provocó que de las 132 entidades con novedosas inventivas, solo en 78 se evaluó el efecto económico de los aportes.

Luis Hugo Negret, miembro del secretariado nacional de la asociación, al intervenir en la cita, reconoció la necesidad de seguir incentivando la innovación desde todos los puestos laborales, para recuperar la vitalidad de fábricas, talleres y dinamizar los procesos productivos.

En la provincia se destacan en la actividad innovadora la Empresa de Productos Lácteos, el Hospital General Agostinho Neto, la Unidad Presupuestada de Electromedicina, y la División Territorial de Comercialización de Combustibles, que han garantizado un considerable ahorro de recursos en su quehacer cotidiano.

Guantánamo cuenta con 274 Comités de Innovadores y Racionalizadores, cuyo ingenio creador está presente en sectores de la economía, los servicios y la investigación científica.

● **Mayliovys DEL TORO TERRERO**

## Estimulan la formación de estudiantes talentos

Unos 60 estudiantes con alto rendimiento en pruebas ordinarias, y ganadores en competiciones nacionales y provinciales cursan el noveno grado en el Instituto Preuniversitario Vocacional de Ciencias Exactas (IPVCE) José Marcelino Maceo Grajales, como parte de la estrategia nacional para potenciar aptitudes de alumnos talentos, que ejecuta el Ministerio de Educación.

Pedro Soto Martínez, coordinador del proyecto en la provincia, puntualizó que este curso, además de estimular la formación de los premiados en las asignaturas de Matemáticas, Geografía, Biología,

Física y Química, se integró otra aula con las materias de Español-Literatura, Historia e Inglés.

Detalló que los educandos proceden de 19 secundarias básicas del territorio, de ellas, 12 del municipio de Guantánamo y el resto de Maisí, Manuel Tames, Niceto Pérez, y El Salvador, y tienen la oportunidad de ingresar de forma directa al IPVCE, al ser exonerados de las pruebas de ingreso.

Los seleccionados reciben el plan de estudio de acuerdo con el modelo del nivel educativo e incorporan un programa complementario en las asignaturas que concursarán durante el grado, lo cual

fortalece su nivel cognitivo y los entrena para participar en las Olimpiadas de conocimientos, una vez iniciado el bachiller, agregó Soto Martínez.

En esa modalidad de atención y estudio -añadió-, los estudiantes tienen una mejor preparación en su formación como futuros científicos, al recibir la docencia por profesores altamente calificados, con el rigor académico que demanda un centro vocacional; disponen, además, de laboratorios para su formación integral, se vinculan también al centro de entrenamiento, y desarrollan acciones que fortalecen su nivel cognitivo.

● **M. T. T.**

## Desde la Web

### Eligen presidenta provincial de la ANAP

Gisnely Álvarez Mustelier, de 38 años, resultó electa nueva presidenta del Comité provincial de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños, durante el VIII Pleno ordinario de la organización campesina, evento que ratificó el compromiso de los labriegos con los obreros, a propósito de la convocatoria para celebrar el Primero de Mayo. Rafael Santiesteban Pozo, presidente nacional de la ANAP, encabezó la reunión en la que calificó al Día Internacional de los Trabajadores como jornada de reafirmación del compromiso de defender las conquistas del socialismo, de producir alimentos para el

pueblo, y contribuir a la solución de los problemas de la economía. ([www.venceremos.cu](http://www.venceremos.cu))

### Leve reducción del Aedes aegypti

Con leve reducción de la presencia del mosquito *Aedes aegypti* cerró la provincia el ciclo de marzo, expresado en un índice de depósitos positivos entre viviendas visitadas de 0.38, informó Florinda West Domínguez, subdirectora de Vigilancia y Lucha Antivectorial. Más de 750 viviendas positivas al vector responsable del dengue y otras enfermedades se detectaron ese mes, inmuebles concentrados, sobre todo, en los municipios de Caimanera (0.81), Guantánamo (0.66), Manuel Tames (0.27) y Baracoa (0.13). ([www.venceremos.cu](http://www.venceremos.cu))

## Reinauguran centros de Salud

Cuatro locales sometidos a reparación capital para acoger a 14 consultorios médicos integran el conjunto de obras sociales reinauguradas, en saludo al 4 de Abril, por las máximas autoridades políticas y gubernamentales del municipio de Guantánamo.

Leyanis Nápoles Reyna, subdirectora de Asistencia Médica y Trabajo Social, en la Dirección municipal de Salud, informó que uno de los espacios favorecidos se ubica en la céntrica calle Pedro Agustín Pérez entre Donato Mármol y Bernabé Varona, de la ciudad del Guaso, el cual permanecía cerrado hacía más de una década por problemas estructurales y constructivos.

El resto de los locales están en la comunidad de Montesano y en los Consejos Populares Centro-Oeste y San Justo, este último beneficiado también con el remozamiento de una Casa de Abuelos, con 25 capacidades.

La instalación restaurada para adultos mayores es de las 17 que funcionan con régimen seminterno en la provincia para acoger a un segmento poblacional, cuya edad supera los 60 años, el cual representa el 19,4 por ciento del total de habitantes.



Una Casa de Abuelos en San Justo, con 25 capacidades, se inscribe entre las obras rejuvenecidas.

Allí los abuelos reciben interconsultas de diferentes especialidades médicas, atención estomatológica, seguimiento a sus enfermedades de base y rehabilitación, así como también una alimentación balanceada que incluye desayuno, meriendas, almuerzo y comida antes de partir a sus respectivos hogares.

El conjunto de acciones constructivas, valoradas en cerca de un millón de pesos, incluyó sustitución de las redes hidrosanitarias y eléctricas, pintura, acondicionamiento de locales y eliminación de barreras arquitectónicas.

De igual forma, se resolvieron problemas en la carpintería y la impermeabilización, y se dotaron de equipos para la cocción de alimentos, lavandería, calentar o enfriar el agua,

medios audiovisuales y mobiliario, tanto clínico como para la vida diaria.

Durante las reaperturas Madelexis Fernández Rivera, miembro del Buró provincial del Partido, indicó que las brigadas constructoras avanzan en la reparación de otros siete consultorios, en las comunidades de Ho Chi Minh, Santa María y La Jabilla, y adelantan la restauración del Hogar de Ancianos San José (Loma de la Piña), uno de los cinco existentes en la provincia, para brindar asistencia a personas de avanzada edad solas y sin amparo familiar.

ACN  
● Foto: Jorge CANTALAPIEDRA LUQUE

## Inicia Encuesta Nacional de Parasitismo Intestinal

La Primera Encuesta Nacional de Parasitismo Intestinal en edad pediátrica comenzó este lunes en la provincia, con niños de uno a 14 años, informó Aimée Blanco Chibás, jefa del Departamento de enfermedades transmisibles, en el Centro provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología.

Precisa la epidemióloga que el estudio prevé abarcar una muestra de mil 60 menores pertenecientes a más de 400 consultorios médicos, de 21 de las 22 áreas de Salud del territorio, los cuales fueron elegidos previamente de manera aleatoria simple.

Los Equipos Básicos de Salud de los consultorios seleccionados aplicarán un cuestionario a los tutores del menor, previo consentimiento informado, sobre antecedentes patológicos del niño, condiciones higiénico-sanitarias, hábitos higiénico-dietéticos, entre otras cuestiones.

Además, se registrará la talla y el peso (mensuración) de los infantes y se tomará una muestra de heces fecales, que se analizará con los métodos concentrado y directo en los policlínicos, para determinar la normalidad de la flora o la presencia de parásitos como el oxiuro (*Enterobius vermicularis*).

Parte de las muestras irán al Centro

● **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Adriel Bosch Cascaret. **Subdirector:** Ariel Soler Costafreda. **Jefa de Redacción Impresa:** Marelis Iznaga Reyes. **Administrador:** Lorenzo Alfonso Ortíz. **Diseño y Realización:** Yanela Massó De la Cruz y Jorge Luis Lambert Nolasco. **Corrección:** Jorge Luis Merencio Cautín, Odalis Cuadra Vázquez e Illovis Espinal Montes de Oca. **Dirección:** Avenida Che Guevara, Km 1½. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. **Correo Electrónico:** cip227@cip.enet.cu **Internet:** www.venceremos.cu **Impresión:** Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008

# VENCEREMOS